



LE BLE

Bulletin de Liaison et d'Echanges

**Eglise Protestante Unie
de Clamart,
Issy-les-Moulineaux,
Meudon-la-Forêt**

La Fraternité

43 rue de Moulin de Pierre
92140 Clamart

L'Espace Protestant Isséen (EPI)

18 rue Marceau
92130 Issy-les-Moulineaux

Culte à Clamart : le dimanche à
10h30 **jour pair**

Culte à Issy-les-Moulineaux : le
dimanche à 10h30 **jour impair**

Eveil à la Foi, École biblique,
Pré-KT, KT1 et KT2

Pasteur :

Agnès ADELIN-SCHAEFFER

Tél : 01 46 42 31 50

eglise-reformee-clamart@orange.fr

*pour toute mise à jour de vos
coordonnées, merci de contacter
Dinah par mail*

dinah.jean@wanadoo.fr



**EGLISE PROTESTANTE
UNIE DE FRANCE**
communauté luthérienne et réformée

La Pentecôte

*« Tout à coup, un bruit vint du ciel, comme si un vent violent se mettait à souffler. Ils virent apparaître des langues pareilles à des flammes de feu. Ils furent tous remplis du Saint-Esprit »
(Actes 2/2 à 4)*

Dans les Actes des Apôtres, la manifestation de l'Esprit-Saint est un récit haut en couleurs. Peut-être se prend-on à envier les Apôtres qui ont eu cette aventure extraordinaire : l'Esprit de Dieu descendant sur eux comme des flammes de feu et un vent violent. Ils sortent de chez eux, totalement libérés, et annoncent l'Évangile à tout le monde, dans toutes les langues ! Moi aussi, il m'arrive de rêver, lorsque je lis ce texte, qu'un jour, nous soyons les témoins oculaires et les auditeurs d'une telle manifestation. Mais rien de la sorte ne se passe, ou, en tout cas, pas d'une façon aussi repérable !

Alors essayons de comprendre les choses autrement ! Et s'il n'y avait pas eu de feu, ni de vent ? Et si c'était seulement des comparaisons pour nous suggérer une représentation de cet événement qu'on ne pourrait, sinon, ni expliquer, ni s'approprier ? Pour se poser enfin la vraie question : mais qu'est-ce que l'Esprit Saint ?

Il n'y a pas de réponse uniformisée, car l'Esprit-Saint n'est pas un accessoire à utiliser mais une personne à accueillir, Jésus-Christ tout entier, et sa façon à lui d'envisager les relations humaines et la relation à Dieu. Mais il semble qu'il y ait, en plus du Christ, une autre personne à accueillir. C'est nous-mêmes, entièrement régénérés par la présence du Christ dans nos vies. Mais....Comment reconnaître que l'Esprit-Saint est à l'œuvre dans nos vies ?

L'Esprit-Saint est à l'œuvre, quand, en nous, sont contestées nos revendications égoïstes, ou notre attachement excessif à tout ce qui est matériel. Il est à l'œuvre quand explosent nos prétextes de timidité ou d'incapacité à ne pas témoigner de notre foi.

Car l'Esprit Saint est une force qui fait agir souvent à contre-courant :

A ceux qui croient qu'ils ne peuvent rien donner, il fait découvrir l'immensité des richesses qu'ils ont reçues et ils s'ouvrent à la générosité sans avoir peur de perdre.

A ceux qui sont prisonniers de leur culpabilité, il leur ouvre les yeux pour s'accepter tels qu'ils sont.

A ceux qui ont été blessés ou bafoués, il leur ouvre la porte d'un pardon consenti.

A ceux qui sont certains de leur foi, il leur donne d'être interpellés par le doute.

A ceux qui sont enfermés dans leur chagrin, il leur apporte la consolation inespérée.

L'Esprit-Saint parle aux Eglises. Quand certains sont convaincus d'être les seuls à posséder la vérité, il leur ouvre les yeux pour qu'ils voient ailleurs une ou plusieurs personnes qui les remettent en question.

Aux personnes qui hésitent à s'investir, il leur fait rencontrer des témoins inattendus qui ont vécu les mêmes tâtonnements, et qui, un jour, ont découvert qu'ils n'avaient plus peur de s'aventurer. Ceux-là ont compris que s'engager n'était plus un but à atteindre mais une étape à franchir, pour découvrir de nouveaux espaces de liberté et de confiance.

L'Esprit-Saint continue de souffler comme un vent et de se poser sur chacune et chacun de nous comme un feu qui crépite. Il est à l'œuvre dans toutes nos rencontres, dans la réflexion de notre projet d'Eglise, par exemple, à travers les diverses instances de travail et de prière de notre paroisse. Il est à l'œuvre dans tout ce que nous partageons au niveau des activités et aussi, quand les catéchumènes confirmeront prochainement leurs vœux de baptême.

Il n'y a aucune norme pour témoigner au monde de ce qui fait vivre chacun de l'intérieur et qui se voit à l'extérieur. Mais ce rayonnement encourage celles et ceux qui en sont au bénéfice à louer Dieu au plus haut des cieux en chantant sans modération : Alléluia, IL EST VIVANT !

Bonne fête de Pentecôte !

Fraternellement à vous, Agnès Adeline-Schaeffer.

L'Entraide de notre paroisse : une page se tourne

C'est en réponse à l'Amour de Dieu manifesté en Jésus-Christ que notre entraide locale agit. Notre action va vers les plus faibles.

- VISITER les malades, les personnes âgées en maisons de retraite, les isolés.
- ACCUEILLIR les personnes en difficultés que viennent à nous, souvent en dernier ressort. Nous accompagnons actuellement une dizaine de personnes, dont 5 femmes et un étudiant courageux venu du Burkina Faso. Des aides financières sont nécessaires. Ce secteur a besoin de renfort humain et de dons.
- AIDER les étrangers que l'on appelle maintenant des migrants :
 - Le pôle asile du **CASP** (centre d'action sociale protestant) accueille depuis très longtemps des familles venues d'ailleurs (seulement des familles). Actuellement elle reçoit 4500 personnes dont beaucoup d'enfants. Nous collectons pour eux des vêtements de bébés, d'enfants et d'ados. Pour les plus petits nous envoyons aussi tout ce qu'il faut (couches, lait infantile, aliments pour bébés et, toujours très appréciés des poussettes et portes-bébés)
Depuis des années, l'entraide de SAINT CLOUD ajoute sa collecte à la nôtre et nous livrons le tout.
 - Le CASP gère à la demande de l'état un **CADA** (centre d'accueil pour demandeurs d'asile) Ce sont des familles en attente de leur statut. Ils sont actuellement environ 120 personnes dont une majorité d'enfants. Ces familles sont logées et prises en charge par une belle équipe avec qui nous avons des liens très anciens (pas loin de 20 ans). Nous avons un bail associatif avec ce service du CASP et recevons depuis plus de 15 ans des familles le temps des formalités administratives dans le pavillon qui jouxte le Temple à Issy.
Actuellement il y a une famille bien sympathique, un couple et deux enfants. Un petit signe quand nous allons vers l'EPI leur fait plaisir.
 - Et depuis peu, de jeunes migrants suivent dans nos locaux de Clamart des cours de français dispensés par des bénévoles issus de diverses associations dont la Fraternité et la paroisse. La qualité de l'accueil est très appréciée.
- Notre Pasteure Agnès, qui est aussi aumônier des prisons, visite régulièrement des femmes à la prison de Versailles. Elle leur porte les vêtements que vous donnez (il n'en faut pas trop comme pour les vêtements pour hommes que nous ne prenons pas sauf si appel) et des cartes et des timbres pour communiquer avec leurs proches.
- Et enfin, il y a les actions ponctuelles, mais non les moindres :
 - Chaque année, au mois janvier, nous recevons environ 70-80 personnes sans domicile fixe adressées par le CASP pour un déjeuner à l'EPI. Mobilisation générale, un mois de préparation et beaucoup de bonheur de les voir contents
 - Chaque année aussi, il y a un goûter pour les enfants du CADA, grand moment joyeux. Et la collecte traditionnelle de beaux jouets à Noël.

Sophie Jundt



Depuis de nombreuses années, Sophie a mené toutes ses actions, accompagnée d'une équipe de bénévoles. Nous la remercions chaleureusement pour son engagement sans faille !

Elle passe à présent le relais à Elisabeth Peres que nous remercions également.



Pour plus de renseignements, pour vous engager ou faire un don, merci de contacter Elisabeth Peres

Le repas des nouveaux 2018 en photo !!!



Retour sur la conférence de Sébastien Fath à Issy les Moulineaux...

La conférence de Sébastien Fath à Issy les Moulineaux pour la commémoration des 500 ans de la Réforme a eu pour thème « le Gospel en zone francophone »

Sébastien Fath fait tout d'abord un bref rappel de la naissance du Gospel lié à la tragique histoire de l'esclavage. Le Gospel chanté par les esclaves est une musique de consolation qui doit aider les esclaves à survivre et à garder espoir dans l'avenir. Il parle d'une musique restaurative.



Puis il explique que depuis quelques dizaines années le Gospel se développe en zone francophone. Il connaît même un succès grandissant.

Il cite quelques groupes dont le « Golden Gate Quartet ». Il cite également des formations plus récentes et précise que cet engouement pour le Gospel ne concerne pas que la France, mais aussi l'Afrique de l'Ouest, les Antilles, sans oublier le Québec !

En France, on trouve près de 1000 chorales Gospel dont 450 rien qu'en Ile de France.

Sébastien Fath considère que le développement du Gospel est une véritable espérance pour une plus grande ouverture vers le vivre ensemble.

Dominique Levitte

RÉFORME ? vous avez dit Réforme, mais quelle réforme ?

Voilà le genre de question qui est posée, parce que le « commun des mortels » ignore à peu près tout du protestantisme. Les sentiments sont partagés entre curiosité, étonnement, voire admiration... Et il faut expliquer...



Il y a quelques années, en Anjou, un prêtre visiblement assez âgé est venu visiter mon père dans sa chambre d'hôpital. C'était un petit homme rondouillard, habillé d'une soutane, affable et souriant.

Nous lui avons dit qu'il « tombait dans un repaire de parpaillots » mais que nous voulions bien l'écouter. Alors, il nous a répondu cette phrase pour le moins surprenante :

- Ça tombe bien, pouvez-vous me dire quelles sont les différences entre le protestantisme et le catholicisme ? Silence surpris. Puis me voilà partie à expliquer la Réforme, pourquoi elle a eu lieu, la place de la Vierge que nous n'adorons pas mais que nous respectons, la transsubstantiation, les « saints » que nous ne prions pas, le fait d'être sauvés par la Foi et non pas par les œuvres, ce qui n'empêche pas de penser à son prochain, les grands principes égalitaires, la lecture de la Bible notre seule référence, etc...

Le prêtre écoutait, s'étonnait, surtout de ce que j'avais dit au sujet de la Vierge, qui était certainement plus qu'une sainte femme... et il ajoutait :

- Si mon évêque était là, il vous aurait botté les fesses ! Puis, après une petite pause :

- Je ne savais rien des protestants, au séminaire on ne m'en a jamais parlé. Je vous remercie beaucoup de m'avoir éclairé...

Parce que, depuis le temps, n'aurait-il pas pu se documenter ?

Alors cette grande fête de l'anniversaire de la Réformation (à notre échelle, toujours avec une certaine discrétion) aura peut-être servi à montrer que la Foi se vit parfois d'une façon différente ...

Dinah Roquefort

J'ai été aux vacances de la Toussaint à Protestants en Fête avec le groupe Post KT.

Différentes églises de la région parisienne s'étaient rassemblées pour former un groupe d'environ une vingtaine de jeunes. Il y avait par exemple : Sèvres, Villacoublay et Saint Cloud. Les pasteurs qui nous accompagnaient étaient Agnes von Kirchbach et Daniel Schrupf. Nous sommes partis le mardi 24 octobre. Nous avons été accueillis dans une église protestante d'une banlieue de Strasbourg. Pendant trois nuits des familles de l'église nous accueillait. Les jeunes du groupe ont particulièrement aimé ces trois jours : visite du parlement européen, promenade dans la vieille ville de Strasbourg, pique-niques, échanges avec les familles, temps de chansons, de prières. La bonne ambiance du groupe était vraiment agréable !

Mais passons aux choses sérieuses, nous partîmes donc de la banlieue pour nous installer dans les locaux de Protestant en fête. Nous nous retrouvions dans un énorme Hall ! environ 1000 plus ou moins jeunes ici le temps des fêtes, c'est-à-dire 2 jours. Comme des scouts, nous avons sorti nos tapis de sol et nos duvets. Le premier soir il y eut un concert avec beaucoup de chants : des cantiques réinstrumentalisés en plus moderne, il y avait aussi de la danse, des jeux... Evidemment l'atmosphère festive ne nous permettrait pas de nous coucher tôt !



Le lendemain, un grand jeu en ville était prévu : il y avait des stands de toute sorte à visiter, on obtenait un tampon, puis on changeait de stand, le but étant d'acquérir le plus grand nombre de tampons... L'après-midi à Strasbourg était très vivante, Protestant en fête animait toute la ville. Nous nous sommes déplacés partout afin de voir toutes les activités proposées mais aussi pour découvrir la ville. Nous avons un badge qui nous permettait de rentrer dormir dans le grand Hall et chacun de le gardait sur soi, de telle sorte que dans la ville on se reconnaissait en tant que protestant, on se parlait sans même se connaître !



L'évènement qui nous a tous le plus marqués était le grand concert au Zenith de Strasbourg. Nous y avons entendu le groupe Impact, il y avait énormément de monde et surtout beaucoup de jeunes dans la « fosse ». Ensuite il y a eu une dernière partie avec un DJ qui passait des sons « techno », tous les jeunes dansaient et sautaient, cela a été un des meilleurs moments du séjour !

Le lendemain matin il y a eu le grand culte rediffusé à la télévision, toujours au Zénith. Le culte était grandiose, malheureusement nous étions tous un peu fatigués pour en profiter à 100% ! Nous sommes repartis après le culte avec un pique-nique, le sourire aux lèvres et les yeux qui se fermaient une fois assis sur le fauteuil...

Jeanne de Micheaux

Dans nos familles



Un culte d'action de grâces a été célébré le 26 janvier 2018, au temple de la Fraternité de Clamart, à l'occasion du décès de Madame Jacqueline Péraud. A sa fille et son gendre, Sylvie et Denis Gauthier et à ses petits-enfants Nathalie et Sylvain, ainsi qu'à l'ensemble de sa famille et de ses amis, nous redisons nos sincères condoléances, et notre espérance en la vie plus forte que la mort.

« En nous, il y a à la fois la blessure de l'absence et le mystère de la présence.

Il y a le « jamais plus » de la séparation et le « toujours » de l'affection.

Il y a la dureté de la rupture et la douceur de la reconnaissance.»

Francine Carillo, pasteure à Genève



Journée intergénérationnelle et intercommunautaire

Dimanche 10 juin

Parents, grands-parents et enfants !

Rassemblement des enfants de l'éveil à la foi, de l'école biblique, des jeunes du pré-catéchisme, du catéchisme et du scoutisme.

Culte commun, à 10h30,

A la Fraternité de Clamart (rue du Moulin de Pierre)

avec la présence de la troupe de théâtre de Françoise Vinard, pasteur et aumônier aux armées.

suivi d'un apéritif offert par la Frater et l'Eglise,

puis d'un repas partagé

De plus amples informations seront relayées par "l'info-Frater" très prochainement !

Alors...surveillez vos mails !

Jeux, rencontres fraternelles, partages, convivialité seront les ingrédients majeurs de cette journée, qui marquera ainsi la fin de l'année des activités autour du catéchisme.

Venez nombreux en famille et invitez vos amis !

L'équipe de moniteurs et monitrices



Merci à Jean Roquefort, Pierre Gardin et Denis Gauthier pour avoir réussi à doubler la « verrière » au-dessus de l'autel dans le temple de Clamart.

La faitière du presbytère a été changée entre les mois d'Octobre et de Novembre, et entre les averses, donc testées grandeur nature avec succès.

En ce qui concerne le mur du fond du jardin de la Frater, nous avons reçu 4 devis. Et nous en attendons un 5ème d'un maçon que nous avons vu en dernier au pied du dit mur !

Affaire à suivre.

Richard Barreau

« Martin Luther » est le nom de cette vieille locomotive qui date du début du 20^{ème} siècle. Elle consommait énormément d'eau et son maniement était difficile, si bien qu'après quelques voyages, elle tomba en panne. On l'abandonna sur place.

Et c'est en souvenir de la célèbre phrase de Martin Luther : « Je reste ici. Dieu me vienne en aide, car je ne peux pas faire autrement » que les habitants l'ont surnommée Martin Luther. (Swakopmund, Namibie)



Dinah Roquefort

CALENDRIER

"AVRIL 2018"	Date	Horaires	Lieu	Observations
Culte parents-enfants de Pâques	1 ^{er} avril	10h 30	Temple d'Issy	Eveil à la foi, EB
<i>Comité Directeur de la Frater</i>	3	20h-22h	Fraternité	
Pré KT	4	18h30-20h	Fraternité	
<i>Travaux Fraternité</i>	7	9h - 17h	Fraternité	avec repas partagé
<i>Sortie Louvettes/louveteaux</i>	8	10h17h	Fraternité	
<i>Sortie Éclaireuses/ Éclaireurs</i>	8	10h- 17h	Fraternité	
Culte	8	10h 30	Temple de Clamart	Collecte BB CASP (10h15-11h30)
Ecole Biblique	8	10h 30- 12h	Fraternité	
Aux sources de la foi	10	14h30	Fraternité	Les actes des Apôtres
Pro-Fil	10	20h30-22h30	EPI	Echanges sur "La prière", "The Rider"
Groupe œcuménique biblique	12	14h30-16h15	EPI	le Livre de l'Exode
Conseil Presbytéral	12	20h15-22h30	Fraternité	
<i>Club Lecture</i>	13	14h30- 16h30	Fraternité	
Culte	15	10h 30	Temple d'Issy	
Culte	22	10h 30	Temple de Clamart	Baptême d'Eliott Hauchard
Culte	29	10h 30	Temple d'Issy	

LA RENCONTRE DE PRINTEMPS !



Venez y faire un tour...
 Venez y partager le repas de midi...
 Venez dévaliser les stands...
 Venez y déguster un thé accompagné de petits gâteaux savoureux...
 ...Et venez y rencontrer vos amis !
 Vous serez surpris et heureux et vous aurez fait une bonne action !...
 Il faut, une nouvelle fois, que cette journée soit une réussite... Tout sera prêt le

5 mai de 10h à 17h

à la Fraternité,

43 rue du Moulin de Pierre à Clamart

Le bénéfice de cette rencontre sera partagé équitablement entre la Paroisse et la Fraternité.

"MAI 2018"	Date	Horaires	Lieu	Observations
Pré KT	2	18h30-20h	Fraternité	
<i>Comité Directeur de la Frater</i>	2	20h-22h	<i>Fraternité</i>	
Rencontre de Printemps	5	10h-17h30	Fraternité	Journée de partage , nombreux stands ,self et salon de thé
Culte	6	10h 30	Temple de Clamart	Collecte BB CASP (10h15-11h30)
Ecole Biblique	6	10h 30- 12h	Fraternité	
Conférence concert	6	17h30	Temple d'Issy	Histoire de l'Opéra et ses enjeux humains et musicaux par Eric Noyer
« La Flûte Enchantée »	8	à 16h30 et à 2	Temple d'Issy	Concert sous la Direction d'Eric Noyer
Culte	13	10h 30	Temple d'Issy	
Réunion des post-KT	13	19h-21h	Séquoia à Sèvres	
Aux sources de la foi	15	14h30	Fraternité	Les actes des Apôtres
Pro-Fil	15	20h30-22h30	EPI	
Pré KT	16	18h30-20h	Fraternité	
Groupe œcuménique biblique	17	14h30-16h15	EPI	le Livre de l'Exode
Partage Itinérant de la Bible	17	20h45	Église Évangélique Arménienne	la gloire,dans l'Évangile de Jean
<i>Club Lecture</i>	18	14h30-16h30	<i>Fraternité</i>	
KT	19	18h-21h30	EPI	
Culte de Pentecôte	20	10h 30	Temple de Clamart	
Conseil Presbytéral	24	20h15-22h30	Fraternité	
<i>Sortie Louvettes/louvetoux</i>	26	de 14h-15h le samedi à 17h le dimanche		<i>Grand Coup Régional sous tente loin de Clamart</i>
<i>Sortie Éclaireuses/ Éclaireurs</i>	27			
Culte	27	10h 30	Temple d'Issy	
Ecole Biblique et Eveil à la Foi	27	10h 30- 12h	EPI	
Pré KT	30	18h30-20h	Fraternité	

" JUIN 2018"	Date	Horaires	Lieu	Observations
Culte	3	10h 30	Temple d'Issy	Confirmation de Valentine Floquet
<i>Comité Directeur de la Frater</i>	5	20h-22h	<i>Fraternité</i>	
Journée intergénérationnelle	10	10h 30	Temple de Clamart	Tous les enfants du catéchisme seront présents (repas partagé)
	10			Collecte BB CASP (10h15-11h30)
Réunion des post-KT	10	19h-21h	Séquoia à Sèvres	
Aux sources de la foi	12	14h30	Fraternité	Les actes des Apôtres
Pro-Fil	12	20h30-22h30	EPI	
Groupe œcuménique biblique	14	19h	EPI	Repas
<i>Club Lecture</i>	15	14h30- 16h30	<i>Fraternité</i>	
Baptême de Robin Olivès	16	15h	Temple d'Issy	Baptême de Robin Olivès
KT	16	18h - 21h30	Fraternité	
Culte	17	10h 30	Temple d'Issy	Animé par le Groupe Aux sources de la Foi
Conseil Presbytéral	20	20h15 - 22h30	Fraternité	
Culte	24	10h 30	Temple de Clamart	Baptême de Florian et Zoé Schneider